

AVISOS.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA.

El que suscribe ha trasladado su oficina a la calle del comercio, al lado del almacén de los señores Ildefonso Coronel e hijos.

L. SANCHEZ QUINTANA, R.—378.

Aviso.

El siete de Enero próximo se dará principio al remate de los diezmos por el biennio de 1879 y 1880. Se previene que para ser admitida una postura, deberá presentarse antes el postor, una boleta de fianza a satisfacción de la junta de Diezmos, como lo dispone el artículo 50 del reglamento.

El Tesorero de Hacienda. SIMON AMADOR.

Aviso.

Se convoca licitadores para el 3 de Enero de 1879, ante la junta de Hacienda para lo siguiente:

1º Construcción de dos lumbres al costado de la casa del cuartel de Artillería;

2º Refacción de la parte norte de la casa de Gobierno, que está comprendida entre las oficinas de la gobernanza y la policía, y la reparación del resto del edificio.

Las bases se verán en la secretaría de la gobernanza.

Guayaquil, 24 de Diciembre de 1878.

El secretario de la gobernanza.

Aviso.

El doctor Francisco J. Martínez. Se ha trasladado a la casa de Juan M. Artega en la calle del 9 de Octubre.

Guayaquil, Diciembre 23 de 1878.

Ventas.

Ante el infrascrito escribano se han otorgado las siguientes: la señora Tránsito Valenzuela al señor Pedro Súniga una mancha de jamón, acción y un derecho en el sitio del *Agropeco*; y el señor Pedro Súniga vende a la señora Tránsito Manfisteván un derecho y posesión en el potrero nombrado *Guachapeli*, todo ubicado en la parroquia de Samborombón jurisdicción de este cantón.

Guayaquil, Diciembre 24 de 1878.

Poder.

El señor Leoncio Reina ha otorgado ante mi poder generalísimo al señor don Silvestre Avila de este vecindario, para que lo represente en todos sus asuntos de la naturaleza que fuere bien sea judicial o extrajudicialmente, queda el señor Avila plenamente autorizado por el otorgante para lo de su cargo. Se avisa al público para los efectos de ley.

Guayaquil, Diciembre 24 de 1878.

Hipoteca.

Se va a inscribir una hipoteca otorgada por el señor José Antonio Romero a favor del señor Juan Maldonado de una hacienda situada en el cantón de Daule llamada *la Rinconada*. Otra otorgada por Don Fermín Gallardo y su esposa doña Mercedes Romero a favor de don Juan M. Solines sobre un potrero ubicado en el sitio llamado *Guare de abajo*, parroquia de Samborombón.

Duelo.

Los deudos de la que fue Emilia de Jesus Casal de Hurrriaga (Q. D. D. G.) suplican a sus amigos se dignen dirigir sus pesames por tarjetas.

Guayaquil, Diciembre 28 de 1878.

Aviso.

Rosa Malvessi, modista, ofrece sus servicios profesionales y María Malvessi ofrece sus servicios como son de peinar a señoras al estilo Europeo y Lina Malvessi ofrece sus servicios como profesora de piano.

Las personas que deseen ocuparlos pueden verlas en la casa del señor Antonio Lapuente calle de *Alameda*.

Guayaquil, Diciembre 17 de 1878.

Se venden

2 pianos y otros muebles a precios sumamente baratos. Se admiten ofertas en el *Club del Guaya* donde darán razón.

Guayaquil, Diciembre 19 de 1878.

CONTRA LOS CALLOS

Calzado fino, suave y fresco para señoras hombres y niños, acabado de llegar, hay de venta en el Depósito de Máquinas de coser de J. Francisco Arcegaray.

Guayaquil, Diciembre 19 de 1878.

Aviso.

TABACO CENTRO-AMERICANO

TIENE DE VENTA

MANUEL ORRANTIA.

Guayaquil, 6 de Diciembre de 1878.

AZUCAR NACIONAL.

DEL

INGENIO "SAN PABLO"

Se advierte a los compradores de dicho artículo, que solo encontrarán esta legítima azúcar, en el depósito del expresado Ingenio, calle del malecón, esquina de la plaza, casa de la señora Nicolasa Pareja y en los establecimientos de los Señores

Miguel Juanola
Areal & Rodriguez.
Madryná & C^a
Durán & C^a
Jaime Roldós.

De este modo se evitarán los fraudes que ciertos especuladores suelen poner en práctica, comprando los sacos vacíos y poniendo en ellos otra clase de azúcar que no pertenece a la etiqueta del Ingenio de San Pablo.

Guayaquil, Setiembre 12 de 1878.

JAIME PUIG,

m.—6.

n.—33.5

Medicamentos de Grimault y Ca. DE PARIS.

Deposito en la Botica del Comercio y demas acreditadas de Guayaquil.

INGA DE LA INDIA

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris.

Es un medicamento exclusivamente vegetal, en cuya composición natural entra una fuerte dosis de *Cafeína*, que le comunica sus propiedades esencialmente tónicas y anti-nerviosas.

Posee sobre todo una virtud admirable para curar, como por encanto, las *jaquecas*, las *dolores de cabeza* y las *neurálgias* más violentas, y ejerce además una acción tal sobre las mucosas, que corta indoliblemente la *difteria* y las *diarreas* que preceden siempre al cólera y a la *colerina*.

Como es inalterable y fácilmente transportable, es precioso para los viajeros, a quienes las fatigas, los ardores del clima y los agas insalubres, dan tanta propensión a sufrir de desarreglos del vientre.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

ENFERMEDADES DEL PECHO

curadas con el

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris

Este Jarabe es el más conocido, el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Luchan al pulmón si no le dan un *frasco oral* y el Jarabe color de rosa con la *língua GRIMAULT y C^a*.

*Calma la tos, hace el saparico, los sudores nocturnos, cura las bronquitis, los calvarios, la consorción y la tisis, y corta la *gripe* levisa que destruye las fuerzas del enfermo.*

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

PASTILLAS DIGESTIVAS

DE LACTATOS ALCALINOS

de BURIN DU BUISSON, premiado por la Academia de Medicina de Paris.

Estas Pastillas constituyen un remedio soberano contra las *digestiones pesadas*, la *falta de apetito*, la *hinchazón* y *pesadez de estómago*, las *piñitas*, las *náuseas*, las *jaquecas*, los *eruptos*, los *vómitos después de las comidas*, etc. Disipan los *restrinamientos*, regularizando las *funciones digestivas*, previenen la *sequedad de boca* y de *garganta*, evitan la *somnolencia* y los *horrores* después de las comidas, impidiendo así los *dolores de cabeza* y las *congestiones*.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

INYECCION AL Matico

DE GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos 8, RUB VIVIERNE, EN PARIS

Exclusivamente preparada con las hojas del *Matico del Perú*, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los *derrames más tenaces*.

Deposito en las principales Boticas y Droguerías.

Fotografía y pintura

Calle de Colón, Antes del Fango.

ESTABLECIMIENTO DEDICADO AL

BELLOSEXO Y JUVENTUD GUAYAQUILEÑA

Este salon que por su comodidad es el primero en la republica está terminada un obra no he omitido gastos para presentar a la culta sociedad guayaquileña un local digno de su clase. Ofrezco encargarme de todos los trabajos de pintura y fotografías, especialmente en los sin rival retratos Juego de Luz, aplicado a la porcelana de colores vivos. Horas de trabajo, de 7 de la mañana a 10, y de la una de la tarde a 11a 5.

JULIO BASCONES.

Fotograf y Fotógrafo

m.—1. p.—4.

AL COMERCIO

Ofrecemos al publico, hacer toda clase de trabajos tipograficos tales como:

- GUIAS.
 - POLIZAS.
 - PEDIDOS.
 - PAGARES.
 - BILLETES.
 - COMMITES.
 - FOLLETOS.
 - TIMBRADOS.
 - BOLETOS.
 - HOJAS SUELTAS.
 - LETRAS DE CAMBIO.
 - CONOCIMIENTOS.
 - PARTES DE MATRIMONIO & c.
- todo con el mayor esmero, prontitud y a precios sumamente módicos.
- Guayaquil, Noviembre 25 de 1878
- LA ADMINISTRACION.

Eder, Reimberg & Cia.

IMPORTADORES, EXPORTADORES Y COMISIONISTAS.

CAMBIO DE MONEDA.

Gran surtido de mercaderías europeas y americanas.

Compran y venden monedas de oro de todas las naciones y Letras de Cambio.

Pagan el premio más alto sobre plata americana y europea.

Cambian plata granadina.

Aviso.

Compra acciones del "Banco de Crédito Hipotecario," de "La Previsora" y de "El Porvenir." Tambien compra cédulas Hipotecarias.—Francisco J. Riofrio.

Escritorio en los altos de la casa de los señores Norveto Osa & C^a.

Guayaquil, Setiembre 27 de 1878.

Agua de Vines.

Desosco el q^o suscribe de facilitar al comercio a los particulares el transporte de mercaderías y la seguridad de tener la *augustica* agua de Vines; ha establecido una empresa de carretas que se ocupará de las dos cosas. Para cualquier negocio relativo al negocio dirigirse a la *Lancha Guaya* situada en el puerto de San Francisco al costado del Vapor Vines.

EMILIO ESTRADA.

Guayaquil, 6 de Diciembre de 1878.

El Dr. Jil G. Tama,

CHIRUJANO DENTISTA

recibido en la Universidad de Filadelfia, E. U. A.

Tiene la honra de participar a sus clientes, y al publico en general, que acaba de recibir, y repone constantemente, justísimos materiales y demás útiles relativos a arte que profesa, pudiendo hallarse así al corriente de cuantas invenciones se hagan en favor del perfeccionamiento de la cirugía dental.

Ofrece con radicalmente las enfermedades de la boca. Practica toda clase de operaciones cualquiera que sea la cavidad en que se haya de hacerlas, destruye el mal aliento proveniente de la cavidad y hace estas de distintos materiales, oro, plata, platina, caucho, celuloido o comalina &c. &c. a elección del interesado.

Garantiza puntualidad estricta y perfección en sus obras y precios moderados.

Vive en la calle del Comercio, casa de la señora Francisca Equieta viuda de Martínez.

CALENDARIO PARA 1879.

DE VENTA EN ESTA IMPRENTA.

Docena \$ 1
Cada ejemplar 1 rea

Trapiches.

MONTELES, GRANDES y pequeños de fierro transporto con rueda hidráulica; se venden a precios módicos, para tratar contraseras donde Juan F. Anepara ó con el que suscribe.

E. H. HERRERA.

Guayaquil, Octubre 23 de 1878.

EL COMERCIO.

Guayaquil, Diciembre 24 de 1878.

LA ESTATUA DE OLMEDO.

Parece que la noble idea, iniciada por el Ilustre Concejo Municipal en Octubre del presente año, de erigir una estatua al célebre vate Guayaquileño, doctor don José Joaquín de Olmedo en esta ciudad que fué la cuna del eminente poeta, va á realizarse muy pronto.

Organizado el Comité el día 9 de Octubre, de inmortal memoria, desde esa fecha no ha cesado de tomar las medidas mas acertadas y eficaces, para llevar dignamente á cabo la noble mision que se le ha confiado.

El aplauso unánime que esta idea, ha encontrado en el pueblo guayaquileño, la voluntad ó mejor dicho, la satisfaccion con que todos contribuyen para esa obra en que se trata de inmortalizar al ilustre vate, ha hecho que en muy poco tiempo las suscripciones, casi hayan cubierto el costo del monumento. Hasta hoy, según sabemos puede contarse casi con seis mil pesos.

Se prepara una funcion teatral á beneficio de esta obra que estamos seguros producirá una cantidad respetable, de manera que los fondos podemos afirmarlo, están asegurados.

En la última sesion del Comité, se presentaron algunos modelos, para la estatua, pero según parece aun el comité no ha decidido cual deba servir definitivamente.

Nada mas justo, que honrar la memoria del señor doctor Olmedo. Su nombre debe ser siempre recordado entre nosotros, como el de un gran poeta y un esclarecido ciudadano.

Pronto pues, Guayaquil tendrá tres estatuas. La de Bolívar, el libertador de cinco naciones, que debia tener una en cada pueblo; la de Rocafuerte, el gran orador, el gran tribuno, el hombre público á quien Guayaquil debe tantos servicios importantes, y tantas mejoras de gran consideración, y la de Olmedo, el dulce poeta, el ciudadano sin mancha.

El Cuerpo Municipal que ha concebido la idea de exigir la estatua del señor Olmedo, y que ha contribuido con una suma respetable para esa obra, se ha hecho acreedor á la gratitud de los guayaquileños.

EXTERIOR.

EUROPA, ESTADOS UNIDOS, &c.

LLEGADA DEL "ACAPULCO"

Fecha hasta Noviembre 30.

El 18 á medio día se declaró un incendio á bordo de la goleta "Mary Slussen", atracada al muelle número 1.º en Colon, y cargada con cien toneladas de carbon de piedra, entre el cual parece que se desarrolló una combustion espontánea.

Para salvar al muelle se izaron los fogones, y la goleta sin tripulantes fué á dar sobre una playa retirada de la poblacion.

Nueva York, Noviembre 30 de 1878.

LA GUERRA AFGANA.

Las tropas británicas han invadido el territorio del Emir de Cabul y capturado con rapidez algunas posiciones ventajosas; por supuesto el principal punto objetivo era el fuerte Alimujid en el desiadero de Kaiber, que succumbió en breve. En la madrugada del 21 de Noviembre, el general Browne observó desde la pequeña llanura delante de Jamrood el avance del Ejército. Divisábase en la cima de la sierra Shagai un piquete de la caballería enemiga fuera del alcance de los rifles. La vanguardia avanzó rápidamente y muy pronto apareció por la cumbre de una altura de donde, á las 10 de la mañana, se rompieron fogos de escaramuzo sobre el piquete enemigo. Este se retiró despues de un tirote saltado. Las fuerzas británicas avanzaron, y de cuando en cuando los fogos alcanzaban á la sierra Shagai, de donde se divisaba claramente el fuerte

Alimujid. A mediodía el fuerte Alimujid disparó la primera bomba, que reventó en el aire. La segunda estaba bien apuntada y pasó por sobre el asta mas allá sin reventar. Fué necesario hacer alto por mucho tiempo para que pudiera acercarse la batería pesada, y el intervalo fué aprovechado por la artillería montada para colocar cañones á la derecha. El fuerte Alimujid contestó, y los fogos se avivaron un poco. Entretanto se oyó tirote á la izquierda del fuerte, y algunos advinieron que era el movimiento de flanco de McPherson para entrar en la accion. Pero los ataques de las cercañas de Alimujid se mantuvieron firmes, aunque amenazados así al parecer de frente y de flanco.

El vapor "Pommerania" de la línea Hamburguesa-Americana, al mando del Capitan Schwensen, que zarpo de Nueva York el 14 del corriente para Hamburgo y llegó á Plymouth el 24, chocó el 25 á mediodía, durante una niebla, como á ocho millas al sudoeste de Folkestone con la barca welche "Moel Eilian" de Carnarvon procedente de Rotterdam para Cardiff, en la noche. El "Pommerania" iba de Plymouth para Hamburgo; se hundió en veinte minutos, y de su tripulacion y pasajeros fueron salvados 172 por el vapor "Glengarry" de Middleborough, que acudió á su auxilio, y desembarcados felizmente en Dover. Estimase en 65 el número de los ahogados. Despues se ha sabido que en el momento de la colision estaba el "Pommerania" cerca de Dungeness Point á unas tres millas de la playa. Recibió el golpe á estribor detras de la chimenea, se le formó un enorme agujero y se fué á pique en menos de veinte minutos. Se hicieron señales de socorro, á las que correspondió el "Glengarry", acudiendo á toda máquina al lugar del desastre. Tenia el "Pommerania" ocho botes, de los cuales dos fueron aplazados en el choque. Cinco se arriaron juntos; pero uno se hundió por estar excesivamente cargado de pasajeros. Todos los botes se alejaron del malhadado buque, habiendo dejado atras al Capitan, que no pudo separarse del vapor hasta el último momento. El último bote que se apartó del "Pommerania" estaba dirigido por el primer oficial, que hizo cuanto pudo para persuadir al Capitan á que se fuera de la desgraciada nave. Despues de haber andado media hora, fueron tomados los sobrevivientes por el "Glengarry." Un caballero fué sacado del agua casi ahogado ya y se logró que recobrará los sentidos. El "Glengarry" permaneció en las cercanías de la desgracia hasta el amanecer cuando se vió que los mástiles del "Pommerania" sobresalían del agua. Entonces el "Glengarry" siguió viaje á Dover con los salvados y allí los desembarcó á las 9 de la mañana, cuando fueron llevados al asilo de marineros, donde se los trató con muchas consideraciones, y se les dió de almorzar.

Las versiones de los sobrevivientes tienden á demostrar que los oficiales mantuvieron el mayor orden posible bajo tales circunstancias, y que el Capitan desplegó gran serenidad; pero que los tripulantes no hicieron mas que aumentar la confusion con su dialecto bajo alemán y su precipitacion en apoderarse de los botes. El capitan, para calmar la agitacion, les dijo á los pasajeros que el vapor sólo estaba en callado.

Un tal Mr. Blight, del servicio de la marina inglesa, que se hallaba á bordo, dice que los marineros salvaron hasta sus equipajes y ropa de cama, en lugar de asiarse á los pasajeros. El Capitan permaneció en su puesto con honor, pero nadie más le hizo. El Capitan Schwensen, contestando á una pregunta de Mr. Blight, dijo que su primer oficial lo habia abandonado. Los hombres del último bote persistieron en apartarse aunque todavía habia campo para más personas en la embareacion.

Se ha suspendido la indagacion con el objeto de darle al primer oficial tiempo de preparar sus descargos.

FRANCIA.

M. Gambetta y M. Fourton se batieron en duelo, á consecuencia de una disputa que tuvieron el lunes pasado, cuando fué el segundo destituido de su asiento en la Asamblea. M. Fourton en su defensa ante la Cámara, aludiendo á los recientes discursos de Gambetta, dijo que ellos favorecian el ostracismo de todos los que no son antiguos republicanos. M. Gambetta dijo: "Eso es falso." Llamado al orden por el Presidente M. Grévy, dijo M. Gambetta: "Retiro la frase por deferencia al Reglamento de la Cámara." Del acta del duelo, que tuvo lugar en Plessis Piquet, consta que M. de Fourton, considerando que el retiro de la expresion de Gambetta no habia modificado su carácter ofensivo, suplicó á los Diputados Blen de Bourdon y Robert Mitchell que exigieran satisfaccion en su nombre. Gambetta nombró por padrinos suyos á los Diputados Allan Turgé y Clémenceau y

se negó á hacer más retractacion que la contenida en el acta de la sesion de la Cámara. M. de Fourton ganó el derecho de escoger las armas y eligió la pistola. Ambos dispararon á una señal y erraron. La distancia era de 35 pasos. No se dispararon mas.

En Nápoles se han hecho 300 arrestos. Dicese que el Gobierno tiene pruebas de la existencia de una vasta asociacion cuyo objeto es matar al Rei. Dicese que los internacionales tienen \$ 500,000, fruto de un robo hecho recientemente á un Banco.

Estados Unidos.

Nueva York, octubre 30 de 1878.

Tanto se ha aplacado la fiebre amarilla y tan fuertes han sido las escarchas, que están regresando á sus casas en gran número los que huyeron de la epidemia. La junta de sanidad de Menfis declara oficialmente que sus habitantes pueden ya volver sin peligro. El teniente Benner, del ejército de los Estados Unidos, quien con heroica espontaneidad se hizo cargo del vapor Chambers, donde fueron las medicinas y provisiones para los distritos infestados é incomunicados del Mississippi, murió, victima de la fiebre, á bordo de su vapor en Vicksburg y deja una viuda y dos hijos en la pobreza. La comision de socorro, al sur, de la Cámara de Comercio, ha votado 3,000 pesos para la viuda é hijos de Benner y el fondo está engrosándose rápidamente con generosas suscripciones.

El Banco de ahorros de Manhattan, situado en Broadway y calle Bleecker en esta ciudad, fué robado en la mañana del domingo 29 de octubre, por un grupo de enmascarados que se llevaron cerca de 3,000,000 de pesos en dinero y seguridades. Dice el portero Werckle que despues de haber sido despertado por el sereno Haley á las 6, se estaba poniendo los pantalones cuando de súbito y sin ruido se abrió la puerta de su sala y entraron siete ó ocho hombres enmascarados, que lo amarraron y maniataron á él y á su mujer y ataron á la suagra con una sábana. Las mujeres comenzaron á gritar, pero Werckle les dijo que se callaran, porque los ladrones los matarian.

Uno de los enmascarados le quitó las llaves, y otro, apuntándole un revólver á la cabeza, le arrancó el secreto de la combinacion de la caja: cuatro de los ladrones bajaron, dejando tres que vijilaran á la familia y al cabo de un largo rato volvieron dos ó tres de ellos y habiendo dicho algo al oido á los restantes, se fueron todos juntos. La relacion de la esposa corrobora en los puntos principales á del portero, pero dice que los ladrones no eran sino cinco. Estaba tan asustada que no pudo ver bien á los ladrones; solo notó que uno de ellos tenia una levita oscura y otro era un hombre grande de anchura frente. Todos tenían la cabeza fajada con pañuelos blancos debajo del sombrero, y medias máscaras de muselina negra. Tan pronto como el aterrado Werckle recobró los sentidos, dió el alarma, pero ya era tarde. El 1º de este año el Banco tenia un activo de \$ 8 691,617.57 y un pasivo en cuentas de depósitos, de \$ 8,164,538.23. Los negocios del Banco están interrumpidos, y éste ha suspendido los pagos valiéndose de la previa notificacion de sesenta días que exige la ley.

Hubo varios naufragios causados por el huracan, que tambien envolvió al vapor Etna, de la línea Atlas, procedente de Kingston, pero sin causarle otro perjuicio que el retraso de un día.

La ciudad de Filadelfia sintió toda la violencia del huracan, y la perdida por valor de \$ 3,900,000, repartidos entre treinta buques hundidos ó averiados, 743 edificios de todas clases, destechados, destruidos ó dañados, iglesias, mercados, casas de vivienda, mataderos, hoteles, fabricas, refinerías, teatros, etc., y un puente.

Un dependiente de la aduana de Nueva York ha desaparecido y lo persigue la policia, pues aparece como desfalcador de \$ 120,000 en partidas suprimidas en los libros, de cantidades pagadas por derechos por la casa importadora de Benkart y Hutton.

Una diputacion de comerciantes de Nueva York y Baltimore, importadores de té puros de China, visitaron al ministro chino Chin Lan Pin en Washington, y le suplicaron la conveniencia de propagar en los Estados Unidos la costumbre de beber téos puros, como los que se beben en China, tratando de hacer desaparecer la esportacion de los téos tenidos artificialmente. Dijo el ministro que el único modo de impedirlo es de que los comerciantes en los Estados pidieran siempre los téos puros y no los tenidos. El procedimiento de teuir artificialmente el té es costoso y los productores en la China lo abandonarían con gusto si se pidiera el té puro. La reforma la podrán hacer los consumidores y no los productores.

Trescientos duanos de alambiques de

contrabando han sido juzgados por los tribunales. Muchos de ellos han sido castigados con multas y prisiones; otros han luido á las montañas, y unos veinticinco han sido absueltos á condicion de no reincidir en el delito.

Se habla de celebrar una Exposicion Universal en Nueva York en 1889 ó ántes.

El resto de indios hostiles cheyennes comandados por Dull Knife se han entregado por falta de pertrechos de guerra, alimento y ropa.

Las autoridades en Washington y los militares de la frontera mejicana están observando con interes los resultados que pueda tener el movimiento del ejército regular mejicano hacia el Rio Grande. El general que manda la columna dice que se lo viene á la frontera para reprimir las incursiones de indios y otros depredadores al territorio americano. Las autoridades americanas temen que el acuartelamiento de esas fuerzas entre la poblacion desarreglada del territorio fronterizo podrá provocar una revolucion que espulse las tropas y cause un desorden general en ámbos lalo de la línea, de manera que las fuerzas americanas tengan que intervenir.

La feria católica celebrada en la nueva catedral de la Quinta Avenida, en Nueva York, fué abierta solemnemente, con discursos por el cardenal McCloskey, el corregidor Ely y el vicario general Junn. La catedral estaba atestada, y se supone que contenia 20,000 personas, inclusive el clero de todos los templos católicos de la ciudad y muchas personas notables en la politica y en la sociedad. Muchas de las mesas estaban elegantemente decoradas, y asistidas por señoras ricamente vestidas.

INSERCIONES

PRO PATRIA.

Consideraciones dirigidas á los ecuatorianos.

¿Qué hizo esa dictadura en materias de instruccion pública? En dos palabras, fundó escuelas primarias, una de ciencias fisicas y naturales, subvencionó á un solo médico extranjero para que creara una facultad de medicina, y á jóvenes nacionales para que estudiaran botánica y química, y pretendió obligar á los que hubiesen tomado el grado de bachiller á optar entre los estudios de ciencias naturales, ó los de la escuela de cadetes, ó los de una de náutica en ciernes. Desde luego, se ofrecen dos observaciones: apesar del mentido celo, digo mal, apesar del celo imprevisor por la instruccion y de los expedientes impensados é incoherentes con que pretendia desenvolverla, la dictadura empleaba en ella solo el duodécimo del presupuesto (Memoria de hacienda de 73), en tanto que invertia un cuarto en gastos militares. La otra observacion es relativa á la instruccion superior y profesional. Nosotros no podemos desentendernos de ella ni darle un carácter mercantil, dírelo así, como lo tiene en los Estados Unidos; pero tampoco debemos darle un carácter doctrinario ni hacerla servir para el sostenimiento de ideas ó sistemas que están en completa oposicion con la ciencia. Nada mas independiente, nada mas lejos de toda doctrina, nada mas elevado que la ciencia; y al mismo tiempo nada mas conveniente, necesario y natural al hombre que su cultivo. Mas, al entrar en ese campo es menester desvestirse de toda preocupacion, de toda idea preconcebida, de toda tentacion de buscar en ella apoyo á nuestra debilidad intelectual y á nuestro raquitismo moral; entraremos á nutrir la inteligencia y á rehacer el ser moral, y del estudio y de la observacion, de la duda en las hipótesis y de la fe en los hechos, sacaremos los principios que nos guiarán y la enjeria que nos sostendrá en una nueva existencia. Existencia no de fe sino de conviccion, de trabajo, no de contemplacion.

Una así fué la que pretendió desojar la dictadura? Dejemos de lado la idea matriz que parecia encarnar sus tendencias en este punto, y vengamos á los hechos, tratando de penetrarnos de lo incoherente y vacio, de lo insuficiente y artificial que tendencia y hechos tenian. La universidad fué suprimida y en su lugar levantada la escuela política, sobreesto de plantear una instruccion científica y de abrir nuevas carreras á la juventud. Certo, por primera vez las ciencias matemáticas y fisicas, las naturales y la química han sido expuestas, tal vez enseñadas tambien en el Ecuador; pero ante la enervacion de ese pueblo, ante nuestra insuficiente y previa instruccion para recibir otra superior, ante nuestra completa oscuridad de las cosas del cielo y de la tierra, ante nuestra timidez en los negocios de la vida, ante esta necesidad urgente de levantar un pueblo entero inoculándole ideas y sentimientos á propósito,

voluntad y acción al mismo tiempo, la escuela política, como institución científica, como sucesora de la universidad, como cuerpo supremo donde debían condensarse las mas nobles tendencias, las fuerzas mas generosas del país, como punto de partida para abrir nuevas vías á la actividad de nuestra juventud ¿era lo primero? Era lo primero, matando la universidad? Donde estaban las escuelas primarias que riegan la luz y la energía por todo un pueblo, bien así como el sol su calor sobre nuestro planeta? ¿Dónde los colejos de enseñanza secundaria que, relativamente á las universidades, vienen á ser lo que la aorta y la caba al corazón? ¿Qué nos importan, si, que nos importan los sabios ecuatorianos que en ensueños podamos ver nacer de esa escuela, cuando nuestra patria, con todos sus sabios estaría sometida al eterno vaiven de las revoluciones violentas, de las conmociones de la miseria, de las hediondas erupciones de la ignorancia? Pero, ¿tendríamos sabios? Los jóvenes subvencionados para el estudio de la química y de la botánica, sacarian de sus estudios así que concluidos, lo menester para la subsistencia material? La escuela política por sí, aparte del *diletantismo* científico, podría dar cebo á la actividad de la juventud? Los sabios no nacen como el agua en el desierto al golpe de la vara de Moisés, ni las ciencias se mantienen en un pueblo como las plantas tropicales en los invernales de la zona templada. Lento, difícil, lleno de dolores y de fatigas y, sobre todo, preñado de vijilias y de trabajos es el enjendrar un sabio; y las ciencias se acclimatan allí en donde existe una sociedad ó una clase activa, laboriosa, á la que no basta el trabajo material ni la acumulación de la riqueza, que encuentra estrecho el campo en que se mueve y al mismo tiempo la insaciable sed de denominar la existencia, que atormenta á las naturalezas vijiles.

No, la fundación de la escuela política no ha sido un mal; lo contrario, á modo de ver, cualquiera que sea su valor científico y el punto de partida de las doctrinas allí profesadas. El mal ha estado en haber pretendido hacer de ella lo que, según nuestro medio social, no podía ser: la única raíz de nuestra existencia y el centro único de nuestra actividad. El mal ha consistido en haber destruido la universidad, á la que estaban ligados recuerdos históricos, de la que habíamos visto salir en todo tiempo esa multitud joven que habia preparado la independencia, librado sus batallas, fundado y conservado la república, centro á donde converjia un amor patrio naciente y que resumía aspiraciones aunque no bien definidas todavía. El mal ha consistido en haber destruido esa universidad y no haberla reformado y refundido con la escuela política, de no haber hecho de la enseñanza de la medicina una profesion científica, del derecho y la política una ciencia histórica y de observación: Porque las facultades de medicina y de jurisprudencia fueron abandonadas (ha habido menos médicos y menos abogados)? Y se puede responder que el nivel de los estudios facultativos no ha descendido inmensamente! ¿Corral las puertas á esas profesiones es mejor que autorizar á los *camaderos* para que curen, y á los *linterillos* para que litiguen?

Conservemos la escuela política, refundiéndola en la universidad, y reformemos esta cual conviene á nuestras necesidades y al conocimiento que tenemos de los adelantos científicos del mundo. Pero, sobre todo, pongamos nuestra atención en los colejos, y, antes que en estos, en las escuelas primarias.

En donde la educación es defectuosa, la instrucción debe llenar sus lagunas. La instrucción primaria debe formar ciudadanos, como el hogar hombres. Pero el niño acostumbrado á hacer una misma cosa siempre, á desarrollar sus músculos con un ejercicio dado, á desenvolver sus facultades por un mismo orden de ideas falsas ó no, llega á ser como una máquina. El sentimiento del deber es la primera inspiración del hogar, y debe ser afirmado en la escuela. Pero en las escuelas de la dictadura ese sentimiento no era desenvuelto en manera alguna. Se cantaba la imaginación del niño para dominarlo, y ocultándole su valer é impidiéndole conocerlo, se lo abandonaba ciego en medio de una existencia para él tanto mas oscura y azarosa cuanto menos hombre es. En recorriendo los programas de la instrucción primaria, de la secundaria y de la superior dadas bajo la dictadura, se llega á esta conclusión: la juventud ecuatoriana se levanta en medio de una debilidad física é intelectual tan grande, de un orden de ideas tan exclusivo, estrecho y doctrinario, con tal gusto por lo sobrenatural y, por consiguiente, con tanto amor á la fuerza, tan poco concededora de sí y, por consiguiente, tan intolerante, tan imbuida de ideas metafísicas y, por consiguiente, tan zarda en los negocios de la existencia, que la infancia del pueblo ecuatoriano se prolongará desgraciadamente por algún tiempo

mas. Nada importaría, ciertamente, que los directores de colejos y escuelas hubiesen hecho cantar himnos y entonar alabanzas diarias en honor del dictador, nada importaría que hubiesen enseñado á reconocerlo como una providencia visible y como un árbitro soberano, si no fuese eso una fuente de debilidad moral tan grande que la corrupción es su fatal corolario. Los hombres pasan y los pueblos quedan pero ¿qué es de los pueblos cuando no han tenido otro vínculo que la ignorancia ó otra dignidad que la ignorancia ni otra salida de la ignorancia cuando á mas de leer y escribir, la escuela solo añade un poco de geografía y de historia sagrada, cuando en los colejos el catelrático es un dictador intelectual, cuando los libros de texto son obra de hombres de partido, y un poder extraño y parcial tiene el derecho de señalar y hacer adoptar los textos de enseñanza, y los libros que pueden leerlos denuncian. Porque no se ha salido de la ignorancia cuando el catecismo religioso absorbe todo el tiempo y todas las facultades del individuo. Por que no se ha mejorado en nada la condición de un pueblo ni se ha hecho avanzar un paso á la instrucción cuando los métodos empleados son rutinarios, insuficientes é ineficaces, cuando esos métodos no dan por resultado el despertar, ejercitar y desenvolver de las facultades del niño, cuando no lo adiestran á pensar, sentir y obrar rectamente y por sí mismo, cuando no lo cambian de cosa en este, de ente en hombre, cuando no lo ponen en comunicación con el mundo haciéndole conocer las cosas y servirse de ellas, los hombres y tratar con ellos, cuando, en fin, no lo vuelven tal que en la época dada, pueda aventurarse en medio de la batalla humana sin temor y con probabilidades de conquistar su lugar. Aquí en las escuelas y allí en los colejos debe regarse las nociones científicas, que vienen á ser como las fuerzas impulsoras del hombre, nociones que serán ideas en los jinnacos é investigaciones en las universidades. Aquí en las escuelas y allí en los colejos debe completarse esa creación de la patria que el hogar está en el deber de crear el primero.

(Continuará.)

NOTICIAS DIVERSAS.

Un prójimo.—En otros días pasados á una peluquería—se hizo cortar el pelo, lavar la cabeza, afeitar y perfumar etc. etc. Concluida su *toilette* se hizo aceptar el levita y el sombrero por el *garçon*. miróse al espejo estiróse los cuellos, atusó sus bigotes y haciendo el mas cortés de los saludos exclamó: "Señores, hasta mas ver." El patron que no habia visto al prójimo ni en pelea de perros, exclamó despues de algunos instantes de estupor: "¿Quién es ese hombre?" Los oficiales que participan tambien de la estuporacion del patron se enojen de hombres—uno de ellos sale á la calle para seguir la pista al pisaverde pero ya este se habia hecho humo.

Última hora y por pasajeros llegados en el vapor de here se sabe que el sargento Montoya, asesino de don Manuel Pardo ha muerto en su prision.

Muchos comentarios se hacian en los diversos círculos políticos sobre la desaparición de este personaje tristemente célebre.

VARIEDADES.

DE GUAYAQUIL A CUENCA.

PAGINAS DE VIAJE.

Atahualpa y Huascar, se dividieron el vastísimo imperio que su ilustre padre habia fundado.

Aquí entramos en terreno mas conocido. Sabidas son las luchas de los dos hermanos, los triunfos de Atahualpa; la legnada de los españoles; la muerte de Huascar; la prision de Atahualpa, su muerte, y toda esa serie de acontecimientos que dio por resultado definitivo la conquista de todo el imperio, el cual quedó bajo el cetro de los monarcas españoles. Este imperio comprendia treinta grados de latitud, y doce de longitud, que dan una superficie de un millón, doscientas noventa y seis mil millas cuadradas, justamente el sextuplo de península conquistadora.

Basta ya de historia. Hemos comenzado á ascender una montaña, por un camino de ladera; por un lado la pared de piedra que llega hasta las nubes, por el otro abismo profundo, en cuyo fondo corre un torrente que no se ve, pero se oye con sordo ruido que semeja al trueno.

El vértigo en esos lugares es la muerte. I subimos siempre. Ya no hay vegetación, el aire enrarecido casi no es respirable; la temperatura baja poco á poco y

grado por grado. A pesar del frío me quito los guantes, para poder empuñar mejor el pomo de la silla. El camino es tan estrecho, que algunas veces no hay espacio suficiente para los cuatro pies de la mula.

I subimos. I cada zig-zag del camino nos eleva diez toesas mas sobre el abismo; las nubes estan debajo de nosotros; un cielo azul oscuro se halla sobre nuestras cabezas, un sol radiante ilumina aquellos páramos desiertos. Vamos uno detras de otro, silenciosos, recojidos, temblorosos.

I subimos mas. Alcanzada una colina, se descubren otra mas elevada que es preciso escalar y despues otra.

De repente, mi compañero que iba adelante, detuvo su caballo, y sin volver la cabeza, dijo despacio.

No puedo mas; tengo un vértigo.

El arriero se precipita: le levanta; le saca del caballo por medio de un esfuerzo vigoroso, le pone en tierra, le abraza, y avanza poco á poco con él, á pié por el estrecho sendero.

Yo le sigo á caballo, felizmente hemos dominado la altura, y la vista se detiene sobre una planicie encantadora.

A nuestros pies se halla una cordillera inmensa: dominamos cien leguas de territorio; nuestra vista se pasa por colinas, crestas, valles y torrentes; vemos los rios como cintas de plata y á lo lejos el pacífico, como un inmenso campo azul. Esa escena ha quedado grabada en mi alma con una fidelidad extraordinaria; lo que es grande no se olvida.

Estabamos en las alturas de Dalan. Una choza habia en ellas. Difícilmente creo que una habitacion humana se halle mas alto. A aquella choza nos dirijimos, cansados, agitados, trémulos aun por tantas emociones. Era ya tarde y el sol se escondia detras de las montañas, mientras al oriente asomaba una luz plateada, precursora de la luna casi en su oposición. El ciclo fué concluyéndose poco á poco, y algunos momentos despues era un oceano de diamantes. No creíamos que en tal noche debiera ocurrir uno de los mas espantosos cataclismos que registra la historia, é indudablemente el mas formidable del presente siglo.

Seria la una y media de la mañana, cuando repentinamente sentimos oscilar la cordillera como si estuviera ebria. Un ruido sordo, cien veces mas fuerte que el del trueno sordo de las profundidades. Todos los animales que habia en el corral de la casa, asustados, rompieron el débil cercado, y huyeron despavoridos por las alturas. Un minuto duró aquel sacudimiento horrible, minuto que nos pareció un siglo. El indio dueño de la casa, entró entonces.

—¿Han sentido ustedes el temblor?
—Pardiez, se necesitaba estar muerto para no sentirlo.
—Este temblor lo han sentido hasta los muertos, repuso el indio con voz firme. Para que la cordillera se halla estremecida así, debe haber habido una ruina espantosa.

—¿Será posible! exclamamos todos levantados impetuosamente y saliendo fuera.

La noche estaba oscura: nubarrones enormes, tan bajos que parecian barrer la cordillera, tan negros que infundian pavor, habian ocultado por completo la luna y las estrellas. Parecia que la montaña se estremecia con una última convulsion. Nosotros paseabamos nuestra aterrada mirada por todos los puntos del horizonte; queriamos desgarrar ese velo espantoso que teniamos por delante, y buscar el lugar de la catástrofe.

¡Ah! demasiado cierta era la desgracia espantosa. Imbabura, la fértil Imbabura, la hermosísima provincia de Imbabura, habia desaparecido; las bellas ciudades de Ibarra, Otavalo y Cotacachi, eran montones de ruinas; veinte y cinco mil habitantes habian perecido, aplastados, triturados, ahogados, en un instante, en un segundo: los rios habian variado de cauce, ó se habian secado; las montañas se habian hundido, donde habia una planicie, quedó una colina, donde una colina una planicie; enormes grietas, verdaderos abismos, capaces de tragar una ciudad, habian quedado allí, abriendo sus bocas formidables, amenazadoras; solo se oian quejidos desgarradores, gritos de socorro, gemidos, sollozos.

I torbellinos de humo y de vapor, salian del centro de la tierra como de una inmensa caldera, que hubiera hecho explosion; y torrentes de agua cenagosa, hedionda, barrían los escombros, y las casas y los árboles y las piedras y los cañaveros y los seres vivos. I sobre todo eso una cúpula negra, espantosa. Desolacion arriba; desolacion abajo.

Imbabura desapareció, y el Ecuador perdió una de sus mas hermosas joyas. Han pasado diez años, y todos recuerdan esa horrible noche como si hubiera sido ayer; pasarán ciento y el recuerdo será palpitante todavía; tales acontecimientos fijan época en los anales de un pueblo

F. CAMPOS.

(Continuará.)

REMITIDOS.

LA ASAMBLEA NACIONAL.

Vista la comunicacion dirigida por el P. E. con el objeto de que la Asamblea escogite algun arbitrio para que puedan ser asegurados los delinquentes en los lugares donde no haya cárceles, ó en que las que haya no ofrezcan seguridad, sin que resulte infringido el artículo 17 de la Constitución, que garantiza, entre otras cosas, la seguridad individual; y

CONSIDERANDO:

Que es atribucion del Poder Legislativo resolver ó interpretar las dudas que ocurran en la inteligencia de cualquier artículo constitucional, haciendo constar en una ley espresita lo que se resuelva ó interprete,

DECLARA:

Artículo único.—La parte final del número 42 del inciso 6º del artículo 17 de la Constitución, solo prohibe los tormentos; pero de ningun modo los actos de seguridad ejecutados para la guarda de los delinquentes. En consecuencia, las autoridades respectivas pueden tomar precauciones para evitar la fuga de los presos, empleando grillos u otros medios de seguridad, en los lugares donde las cárceles no sean suficientes para la retencion de los mismos, según las circunstancias del delincuente y de la infraccion cometida.

Dado en la sala de sesiones, en Ambato, á 20 de Mayo de 1878.—El Presidente de la asamblea,—José Maria Urquina.—El Secretario,—José Gomez Carbo.—El Secretario,—Agustín Nieto.

Casa de gobierno en Ambato, á 21 de Mayo de 1878.—Ejecútese.—Ignacio de Veintemilla.—El Ministro de lo Interior, Julio Castro.—

Tomado del número 71 del Ocho de Setiembre.

RECUERDO,

En el sensible fallecimiento de la Sra. Dolores Frías V. de Usabillaga.

Noble, elevada, sublime, es la mision que la mujer desempeña sobre la tierra, si cruza la senda de la vida guiada por los invariables principios de la virtud é iluminada por los célicos fulgores de la religion.

Hija—Esposa—Madre: hé aquí los tres periodos mas notables de su existencia. Como hija, es la delicia de sus padres, el encanto del hogar, el angel puro que con plácida sonrisa ó infantil caricia, desvanece casi siempre, las nubes del disgusto que les importunan, del pesar que les aqueja.

Como esposa, dedica su existencia al elegido de su corazón: ella es su mejor amiga. Si la dicha le sonrie comparte con él su placer, y si la fatalidad le persigue, se goza en mitigar sus dolores y dulcifica sus penas, ayudándole á soportarlas con santa resignacion.

Como madre, su mision es aun mas elevada. Para llenarla cumplidamente necesita emplear todas las dotes de su inteligencia, todos los esfuerzos de su voluntad, todo el tesoro de ingotable ternura que su corazón encierra: tiene, en fin, que educar á sus hijos: es decir, tiene el deber de incubar en sus tiernos corazones los sanos principios de la moral, las austeras máximas de la virtud y el honor y los santos deberes de nuestra sagrada religion.

La mujer que, posponiendo la satisfaccion de pasajeros goces, se dedica al cumplimiento de tan sagrados deberes, no solo llena el noble fin de su existencia, sino que se hace acreedora al público respeto y á la general estimacion de la sociedad.

La Señora Dolores Frías viuda de Usabillaga, cuyo sensible fallecimiento hoy lamentamos, fué uno de esos seres privilegiados.

Si los sentimientos de humanidad nos hacen llorar la pérdida de un ser cualquiera, hoy nuestro dolor acrece al considerar que la muerte ha venido á sorprendernos cortando el hilo de la vida de esa apreciable señora, una de las mas distinguidas matronas de nuestra sociedad.

Hija, amante y tierna esposa, modelo de virtud: madre, abnegada y solícita del bien de sus hijas: tales son las notables cualidades que adornaron á la señora de Usabillaga.

Triste, muy triste es ver desaparecer de la escena del mundo aquellos seres únicos capaces de sacrificarse, con abnegación sublime, en aras del deber; aquellos seres que unen á la nobleza de las mas sanas ideas el indispensable valor para ponerlas en práctica: ese valor que es el móvil de todas las acciones generosas de la creatura humana; ese valor que, cual cuidadoso, rio fecundiza con saludable riesgo las ásperas sendas de este valle de amarguras.

La Señora de Usubillaga poseía ese valor heroico. Joven aun perdió á su esposo cuando mas necesaria le era su presencia y mas útiles sus cuidados: le perdió quedando con cuatro hijas de menor edad y sin la fortuna indispensable para su educacion y sostenimiento.

Es en las graves situaciones de la vida cuando se manifiestan los grandes caracteres.

La Señora de Usubillaga, en aquella aciaga situacion, demostró que poseía ese valor heroico que tanto admiramos; esa abnegacion sublime que es el verdadero distintivo de la mujer cristiana. Dando treguas al dolor que desgarraba su corazón, llena de inefable ternura por sus hijas, é inspirándose en las puras máximas de la religion, aceptó resignada su triste suerte: entabló valerosa lucha contra las amarguras del infortunio y alcanzó la dicha de hacer de sus hijas cuatro distinguidas señoritas, cuatro de las mas escogidas flores que perfuman el jardín del Guayaquil.

Cuántos sinsabores, cuan dolorosas privaciones soportaría aquel noble y tierno corazón, al sostener esa lucha incomparable del deber contra el infortunio! Por otra parte, cuánta satisfacion, cuan noble orgullo el de esa alma, pura y generosa, que así supo sobreponerse á las contrariedades de la vida y dominar á la adversidad!

Las señoritas Usubillaga han perdido, en hora desgraciada, el apoyo de su juventud, la guia experta y segura que les servía para cruzar serenas el sendero de la vida, ese sendero erizado de horribles escollos, de insondables simas.

Si esa familia, modelo de virtudes, ha sido visitada por el angel de la muerte: en torno de su hogar antes tan feliz y tranquilo, se siente desolador vacío.

Hay en la vida instantes en que se necesita hacer sobrehumano esfuerzo para dominar los sufrimientos que nos aquejan. Aun vibran en nuestros oídos los ecos de la tierna voz de nuestra querida amiga: aun nos parece escuchar los consejos que dirijia á sus hijas, en los últimos instantes de su vida.

Triste á la vez que sublime espectáculo, el de una madre, que acaricia y aconseja á sus hijos, hallándose al borde de la tumba.

Su voz, melancólica y sentida; semeja la voz divina del Salvador del mundo, cuando desde la cima del Calvario, daba, con su ejemplo y consejos, la mas rica herencia á la doliente humanidad: la virtud en la desgracia, la resignacion en el dolor.

Su familia la escuchaba con santo respeto: trataba de ocultar á su vista la intensidad del profundo sentimiento que les agobiaba, ya que no era dado ocultarlo á su clara penetracion.

Presentian, acaso, el golpe fatal que aciaiga suerte les deparaba.

Largas horas de penosa incertidumbre, y amarga lucha de la ciencia contra la enfermedad, nada bastó á detener la mano inexorable de la muerte: el 15 del presente la señora de Usubillaga pasó á mejor vida, llenando de inconsolable duelo á sus amadas hijas, á sus apreciables parientes, á sus numerosos amigos.

La pluma se resiste á describir el cuadro de inmensa desventura que presentaba esa familia al realizarse el fatal suceso.

El lenguaje no basta para diseñar siquiera con pálidos colores el profundo desconsuelo. La dolorosa angustia, que se retrataba en el semblante de sus hijas.

No; no tenemos valor suficiente para recordar el amor placer, la inefable y santa tristeza que comoveria sus corazones, al contemplar aquel semblante velado por los sombríos de la muerte, al imprimir los amantes labios en aquellas manos, en aquella frente, en aquellos ojos frios y yertos para siempre.

Esa desgarradora escena ha dejado profunda huella en nuestro corazón.

Todavía sentimos nuestro espíritu abatido por verdadero sufrimiento, y son inútiles nuestros esfuerzos por manifestar la tranquilidad de que carecemos.

Quede para los indiferentes la vana satisfacion de alcanzar el ambicionado lauro, expresando en estudiadas frases sentimientos que no abrigan.

Nosotros, habríamos prescindido gustosos de hacer esta pública manifestacion de nuestro pesar, si no estuvieramos convencidos que toda conciencia honrada debe tributar el debido homenaje á la virtud; y de que no son para el mundo indiferentes los seres que como ella rindieron culto á la

virtud durante su vida. En estos solemnes instantes, solo la resignacion cristiana puede dulcificar el imponderable pesar de la familia Usubillaga; ya que las manifestaciones del afecto sincero y distinguida consideracion que diariamente reciben de nuestra sociedad, que lamenta con ella su inmensa pérdida, no bastan á conseguirla.

Nosotros cumplimos un deber, grato para nuestros corazones, al unir la débil ofrenda de nuestro dolor mas sincero al dolor intenso que ella sufre.

El alma, noble y generosa, de la señora Usubillaga, disfruta ya de las delicias de los bienaventurados: demos, pues, treguas á nuestra profunda condolencia, seguros de que si su recuerdo ocupa preferente lugar en nuestras memorias y en nuestros corazones, la sagrada herencia de sus virtudes será el talisman divino que haga la felicidad de sus hijas.

Guayaquil, Diciembre 20 de 1878. Amigos de la familia.

CRONICA LOCAL.

CALENDARIO.

DICIEMBRE.

- 24. Martes, Abstinencia.—San Delín Obispo, y san Teófilo mr. y santa Irmita y santa Tarsila, vírgenes. Hoy se cierra el despacho. 25. Miércoles, LA NATIVIDAD DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO, año 5,239 de la Creacion y 42, del imperio de Augusto. 26. Jueves, san Esteban proto-mártir. Gran incendio en el barrio de la Concepcion, 1869.

TIEMPO.—El calor empieza ya á desespararnos, y si esto nos sucede tan al principio de esta infernal estación, qué será mas tarde cuando el invierno se halle en toda su plenitud!

TIROS.—Recomendamos al señor Jefe General de Policía, haga lo posible por que se vijile á los Vijilantes, que á pierna suelta se tienden á dormir, sin saber lo que pasa en la manzana que cuidan, pues en noches pasadas, en la calle de "Luque," y casi en las orejas del vijilante de esa manzana, se hicieron tres tiros de revolver á caso de las doce y media de la noche, sin que el dichoso vijilante recordara por esto de su profundo sueño en que yacía. I dispasar una arma de fuego en los oídos mismos, y quedarse quieto y tranquilo y sin abrir siquiera un solo ojo, es necesario ó ser una piedra ó estar muerto.

Esperamos, pues, que á estos guantanes del orden público, se les haga cumplir con su deber.

TROMPIZA.—Ayer hubo una, de marca mayor, en la calle de "Luque," á las seis y media de la tarde.

Dos hombres fornidos, se daban de trompadas á las mil maravillas, sin que la policía pareciera por allí.

Causados y estropeados al fin, resolvieron no continuar la lucha por mas tiempo.

ALREBRADO.—Las calles del Chimborazo y de Rocafuerte, hace no-hes se encuentran á oscuras. Llamamos la atencion de la Ilustre Municipalidad á este respecto.

TOROS.—El domingo estuvo muy poca concurrida la plaza de toros.

Para mañana se anuncia otra corrida.

ASE DE CALLES.—Al principio parecia que se iba mejorando el asero de las calles; pero hoy vemos que continuan sucias y bien sucias, y que los rimeros de basura, permanecen en muchas calles por dos y tres dias. Esperamos que los señores empresarios hagan todo lo posible por mejorar el servicio.

JURI.—En dias pasados se reunió el Juri compuesto de los Srs. Augusto López, Augusto Dillon, Eulojio del Campo, Santiago Wilson, Manuel Anzoategui y José Joaquin Olmeo, para examinar el plano sobre la canalizacion de las calles de esta ciudad, presentado por el señor Alberto Millet.

Tan luego que se nos envió el informe que esta comision ha dado sobre el particular, lo haremos conocer al público.

MATRIMONIO.—Ayer se efectuó el enlace del señor Juan Bautista Noboa, con la señorita Teresa Espinosa. Deseamos les perpetua felicidad.

HOTEL NUEVE DE OCTUBRE.—Hemos visitado este establecimiento, refaccionalo hoy por su dueño el señor Adolfo Enriquez, y notamos en su servicio esmero, aso y prontitud.

Las viandas que se ofrecen al público, son variadas y buenas.

Los viajeros, tanto del interior de la República, como del Exterior, tienen pues con este hotel, un lugar donde alojarse cómodamente.

INVASION.—Hace dias que nos ha invadido temerariamente la fastidiosa plaga de Grillos, y otros insectos, no dejándonos sobra todo, en la noche, hablar y estar tranquilos un momento.

GRABADOS.—Existen todavía muchas, hechas pedazos, en varias calles, que amenazan peligro á los transeuntes. Mándonos rifacion en el acto, por la Municipalidad para evitar cualquier desgracia.

AVISOS.

Fotografía central.

El nuevo establecimiento de fotografía y pintura que he abierto con este nombre, dedico á la disposicion de la culta sociedad de Guayaquil, y me ha favorecido en otro tiempo con su generosidad: hoy que he vuelto establecerme en esta con mayores conocimientos, espero sirga campañone en los ramos que me propongo; y de mi parte ofrezco hacer lo posible para complacerlos. Con tal objeto he preparado un suelta galeria combinando perfectamente un rayo de luz sobre el modelo para que los retratos sean perfectos y de buen gusto. La fotografía está situada en el solar del señor coronel Filomeno Alvarez calle del Teatro esquina de San Agustín. Los que desean juzgar la exactitud de mis trabajos, pueden pasar y visitar el establecimiento y disfrutar un momento agradable en el céntrico y variado retiro en posesion de esentuariorios, y pernoctar, tambien que las vistas de varias profundeza del Ecuador, de Lima, el Callao. Trabajo todos los sistemas fotográficos que se conocen hasta hoy en America sin excepcion de ninguno á saber ferrotipos fotografías de todo género Retran á juos de luz, Polarisados, etc. etc.

RAFAEL PEREZ. Pintor y Fotógrafo. Guayaquil, Diciembre 10 de 1878.

Panadería Nacional DE JOSE NICANOR VERA.

(Antigua Francesa, calle del Correo.) En este establecimiento se fabrica con todo aso y esmero y se venden á precios equitativos: PAN de diferentes tamaños y forma; TORTITAS GALLETTITAS de manteca; PAN, ROSQUITAS Y GALLETTITAS DE SEDA. Todo esquisito y sabroso, á pedir de boca. Se hace saber al público que solo en el mismo establecimiento se vende este artículo

Manuel C. García,

Comunica a sus favorecedores, que con motivo de su separacion de la sociedad Garcia y Moncayo, que se disolvió por mútuo acuerdo, desde el 15 de Octubre pasado, queda establecido por sí solo para hacer el mismo negocio de la e-pressa compañía, ofreciendo en venta un variado surtido de mercaderias renovadas constantemente y á precios establecidos. La tienda está situada en la calle del Malcon, número 104, ántes del señor Eduardo Icaza, contigua al almacén de don Manuel Orrantia. (Guayaquil, Noviembre, 15 de 1878.

Aviso importante.

Para todo lo concerniente á la Imprenta del "Comercio," ocurrase al que suscribe, á cuyo cargo se halla la empresa. Igualmente, se pone en conocimiento del público, que no se debe cubrir ninguna planilla sinó esté firmada por el infrascrito. Guayaquil, Noviembre 26 de 1878. JOSÉ J. GONZÁLEZ

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO PANCREATICO DE DEFRESNE. Han de leer lo siguiente: Esta nueva preparacion de Aceite de Hígado de Bacalao, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de un verdadero hígado de bacalao, sino tambien, sin repugnancia alguna, por parte de los enfermos, el poder de asegurar asimilacion con la alimentacion ordinaria y Pancreatica. Este medicamento ha sido preparado en el Laboratorio de la Facultad de Paris, tras un sinuero de experimentos, y es el resultado de las investigaciones de la Capital. Hoy en dia, todos los médicos reconocen el valor de este Aceite de Hígado de Bacalao de Defresne, como unico agente para curar y prevenir la Tuberculosis Pulmonar, y las demas Afecciones que dependen de una debilidad y asimilacion. Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

CONFITE VEGETAL DE JULIEN. Confite el ESTOMAGO. El Purgante JULIEN, es un medicamento que se emplea bajo la forma de un dulce, y que es muy útil en todos los casos de estreñimiento, indigestion, acidez, etc. Su empleo es muy sencillo, y se toma una cucharada de la misma, tres ó cuatro veces al dia, con un poco de agua. Este medicamento es muy útil en todos los casos de estreñimiento, indigestion, acidez, etc. Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

VINO Y JARABE DE DUSART. LACTO-FOSFATO DE CAL. Los médicos de los grandes hospitales ofrecen entes medicamentos, como reconstituyentes por excelencia, para excitar el apetito, y conseguir una rápida asimilacion. Su empleo suministra á las señoras embarazadas el elemento generador del feto, á las nodrizas, un correctivo para el exceso de leche, y á los niños de pecho ó descoloridos, una poderosa influencia sobre la nutricion de las lagas y la solidificacion de los huesos fríos, débiles, y los raquíticos, á las jóvenes que se desarrollan, á las señoras de edad, á los débiles, aparejados en estos últimos la cicatrizacion de las heridas del parto, á los convalescentes, á los ancianos, y á las personas gastadas por el trabajo, excesos ó enfermedades, ayudándose á recobrar las fuerzas agotadas. Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

PREPARACIONES FERRO-MANGANICAS de BUBIN du BUISSON. APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS. 1º Polvos Ferro Manganicos.—Una cucharada de café de estos polvos, vertida en un vaso de agua ó de vino, produce una bebida gasosa altamente recomendable. 2º Pildoras de Hierro y Manganeseo.—Están cubiertas de una capa inalterable. Se toman en dosis de 3 á 4 al dia. 3º Pildoras y Pastillas de Chocolate, de Carbonato de Hierro y Manganeseo.—Se toman de 2 á 4 al dia. 4º Jarabe y Grogas de Lactato de Hierro y Manganeseo.—El jarabe se toma en dosis de dos cucharadas al dia; los grogas se toman en número de 4 á 8 cada dia. Todas estas preparaciones dan los mejores resultados en los casos de clorosis, anemia, imfatismo, escorbuto, etc., y se nota que los enfermos que han sido curados por ellas, están mucho menos expuestos á tener recaídas que los que hacen uso de los ferrosinos ordinarios. Depósito en las principales Boticas y Droguerías.